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Vœux du Président de la région Bretagne 

A Vannes 

9 janvier 2025 

 

 

- Monsieur le Préfet, Pascal Bolo 

- Monsieur le Sénateur, conseiller 

régional Simon Uzenat 

- Mesdames et messieurs les Vice-

présidents et conseillers régionaux, 

Anne Gallo, Elisabeth Jouneaux-

Pedrono, Patrick Le Diffon, 

- Monsieur le Président-Maire de Golfe 

du Morbihan-Vannes agglomération, 

David Robo, 

- Mesdames et messieurs les Maires 

- Mesdames et messieurs les élus, 

- Madame la sous-préfète de Lorient, 

Florence Bessy, 

- Monsieur le Président de la CCI, Jean-

Pierre Rivery 

- Monsieur le Président de la Chambre 

d’agriculture, Laurent Kerlir, 

- Madame la Directrice régionale TER 

Bretagne, Magali Euverte 



2 

 

- Madame la Vice-présidente de 

l’Institut culturel de Bretagne, 

Catherine Latour, 

- Mesdames et messieurs les membres 

du CRJ, 

- Mesdames et messieurs les chefs 

d’établissements, 

- Mesdames et messieurs les dirigeantes 

et dirigeants d’entreprise, actrices et 

acteurs économiques du territoire, 

- Mesdames et Messieurs les directrices 

et directeurs des institutions du 

territoire, 

- Mesdames et Messieurs les 

Présidentes et Présidents, les 

représentantes et représentants et 

bénévoles d’associations, 

- Mesdames et Messieurs, 

- Bretonnes, Bretons,  

- Chers toutes et tous,  
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Permettez-moi tout d’abord une pensée pour les 

familles et proches des deux jeunes du lycée 

Lesage, qui ont été percutés par une voiture 

bélier vendredi dernier. C’est un drame 

profondément choquant qui s’est déroulé, d’une 

violence inadmissible. Je pense donc à eux en 

premier lieu ce soir. Je sais aussi les liens étroits 

de ces jeunes avec le RCV. [ils ont évolué au sein 

des équipes jeunes du RCV, et le père de l’aîné 

était aussi un joueur du RCV, le speaker lui a 

rendu hommage pendant le match dimanche 

dernier et a adressé quelques mots dans le stade 

en soutien aux deux jeunes]. Ces liens que l’on 

tisse grâce au rugby, grâce au sport en général, 

sont souvent des liens forts comme des liens 

familiaux. Je pense donc aussi au club, qui se sent 

nécessairement touché par cette tragédie. Le 

RCV, c’est d’ailleurs un peu de la famille de tous 

les vannetais et vannetaises et même de toute la 

Bretagne. Plus qu’un club, je mesure le chemin 

parcouru par le RCV, qui s’est hissé au niveau 

professionnel, dans le Top 14, par sa force et sa 

résilience.  
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C’est une grande fierté pour toute la Bretagne et 

je suis heureux que la Région poursuive son 

soutien pour que les plus jeunes deviennent de 

grands champions de rugby.  

 

Au-delà de sa superbe vitrine d’excellence 

sportive, il y a aussi à Vannes, une véritable 

qualité de vie, liée à ses habitants, à sa 

géographie, à son histoire, qui doit être 

préservée et sans cesse améliorée. A Vannes, 

comme partout ailleurs en Bretagne, on veut 

continuer d’accueillir les actifs, les entreprises, 

on ne veut pas voir nos usines fermer les unes 

après les autres, comme cela a été le cas pour 

Michelin, il y encore quelques semaines. Cette 

entreprise était une véritable institution sur le 

territoire vannetais, nous avions d’ailleurs fêté 

ses 60 ans l’an passée. A l’heure où l’on parle 

beaucoup de la nécessaire réindustrialisation de 

la France, indispensable à notre souveraineté, 

c’est un véritable crève-cœur de voir que les 

fermetures se poursuivent, à un rythme cadencé.  
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Michelin, mais aussi Saupiquet, Fonderie de 

Bretagne… 

Ces fermetures sont toujours des décisions 

brutales, qui affectent les salariés mais aussi tout 

leur entourage, avec un impact considérable sur 

le territoire. Elus, chefs d’entreprise, nous avons 

une responsabilité vis-à-vis de nos concitoyens… 

Nous voulons que grandisse notre jeunesse dans 

de bonnes conditions, avec un large choix pour 

leur avenir, nous voulons que nos aînés vivent 

bien, avec sérénité…   

 

C’est pour cela que la Région accompagne les 

projets portés par les hommes et femmes du 

territoire, notamment avec les contrats Bien 

Vivre qui permettent de soutenir les projets 

locaux structurants, aux côtés des autres 

collectivités, de la ville, de l’agglo, du 

département. Je salue cette envie ici, de faire 

toujours au service de l’intérêt général.  
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Et je salue les pragmatismes, qui au-delà des 

couleurs politiques, permettent de rendre des 

services publics d’une grande qualité aux 

populations, de tous les âges de la vie.  

C’est notre façon de faire, à la bretonne. Celle qui 

consiste à instaurer un véritable dialogue entre 

toutes les collectivités, pour que les décisions 

soient prises par consensus. C’est l’objet de la 

conférence sociale, sur les grands enjeux 

bretons, c’est celui de la Conférence Régionale 

Mer et Littoral, sur la pêche mais aussi sur la 

planification des énergies marines, la 

préservation de la biodiversité marine, la gestion 

du recul du trait de côtes, etc. C’est ainsi que 

nous faisons en Bretagne, en agrégeant toutes les 

forces locales, dans l’intérêt des Bretonnes et des 

Bretons.  
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C’est notamment le cas pour les mobilités du 

quotidien. Avec Vannes agglomération, nous 

travaillons les renforts d’offres de cars Breizhgo 

mutualisés ! C’est un modèle de coopération qui 

démontre qu’il est possible d’améliorer le service 

public, sans couture, au service des besoins de 

tous les jours des habitants. Nous allons pousser 

la coopération pour permettre d’avoir une 

billettique unique sur tout le territoire. C’est 

aussi cette coopération qui a permis le 

financement de renfort d’offre pour les TER dans 

le cadre de Breizh Go Express Sud grâce à l’achat 

collectif de rames supplémentaires pour 

augmenter les dessertes. 
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Et en 2025, grâce à la Région qui contribue pour 

plus de 5M€ à la rénovation du PEM de Vannes, 

on ajoutera 16 arrêts supplémentaires de TER par 

jour, soit une augmentation de 22% ! C’est aussi 

bien pour aller travailler le matin, que pour se 

déplacer le reste de la journée pour ses loisirs ou 

ses besoins. C’est plus de liberté pour toutes 

celles et ceux qui circulent en Bretagne Sud. C’est 

plus de proximité aussi pour la Région, qui 

installera de nouveaux locaux en face de la gare. 

Nous y travaillons avec la SemBreizh.  

J’ai toujours en tête que tous les territoires 

bretons requièrent le même niveau d’attention 

et de soin, tout en prenant en compte leurs 

spécificités.  
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C’est pour cela que j’ai souhaité que la Région 

soit au plus près des habitantes et habitants, à 

travers ses élus locaux, et je remercie Delphine 

Alexandre, Anne Gallo, Kaourintine Hulaud, 

Elisabeth Jouneaux-Pedrono, Raymond Le 

Brazidec, Gaëlle Le Stradic, Paul Molac, Pierre 

Pouliquen et Simon Uzenat pour leur présence et 

leur écoute du terrain partout sur le territoire du 

Morbihan. Je remercie également les agents de la 

Région de la Direction territoriale et de nos lycées 

qui sont au quotidien au contact du territoire 

morbihannais.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



10 

 

 

 

 

Ensemble, et aux cotés des collectivités du 

territoire, nous travaillons à créer les meilleures 

conditions pour la Bretagne de demain. Ainsi, et 

sur ce terrain, nous avons une vision commune 

avec Vannes Agglomération, nous partageons 

une réflexion sur les politiques d’aménagement 

du territoire avec celles de la transition 

environnementale. Il faut innover, penser les 

futures mobilités décarbonées, c’est 

indispensable à mon sens pour bien vivre 

demain. C’est pourquoi nous testons les liaisons 

maritimes avec le bateau à hydrogène, entre 

Vannes et l’île d’Arz, un service public 

indispensable pour les insulaires ! La Région 

finance aussi les études pour que ce bateau 

puisse préfigurer d’autres modèles, notamment 

pour le fret ou de plus grande capacité.  
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Penser la Bretagne de demain, c’est aussi penser 

la préservation et la transmission de son 

patrimoine, qu’il soit naturel, matériel, 

immatériel, bâti ou architectural. Il est le socle de 

notre identité bretonne. Ce sont des richesses 

inestimables qui sont à la base de son identité et 

de sa cohésion. C’est pourquoi je poursuis le 

combat pour une Bretagne plus forte, et pour la 

survie de nos langues régionales, à un moment 

particulièrement critique [entre 2018 et 2024, 

nous avons perdu 50% de locuteurs de bretons et 

33% de locuteurs de gallo, en raison de la 

pyramide des âges] et je continue de me battre 

pour que les Bretonnes et les Bretons puissent 

toujours s’épanouir, s’enrichir, grâce à la culture 

et au sport. Cela me semble indispensable, la 

transmission de ces valeurs est un enjeu d’avenir 

essentiel, pour notre cohésion, pour notre 

identité bretonne qui nous lie au-delà de nos 

différences.  
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Cette année encore, malgré les fortes contraintes 

budgétaires, j’ai souhaité que soient maintenus 

en intégralité les moyens alloués à nos langues, 

aux pratiques culturelles et sportives. 

 

Sans pour autant entamer ou dégrader nos 

services publics, dont nous avons toutes et tous, 

tant besoin. Nos lycées, nos transports, doivent 

continuer de fonctionner sans altération, 

l’aménagement de notre territoire toujours 

pensé et optimisé pour l’intérêt général. Nous 

savons que ce sera difficile car les contraintes 

imposées par l’Etat -dont au passage on peut être 

fatigués de ses querelles internes- ces 

contraintes seront drastiques.  
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L’année 2025 s’annonce donc d’entrée de jeu 

chargée en défis, de toutes natures, en combats 

à mener, mais aussi, je veux le croire, pleine 

d’opportunités. L’année qui est passée a laissé 

son lot d’inquiétudes, d’incertitudes, 

d’instabilité. J’admets volontiers qu’il n’est pas 

facile de tenir le cap dans ces circonstances.  

Mais ce n’est pas parce qu’il y a gros temps, qu’il 

faut désespérer et lâcher la barre, bien au 

contraire. 

 

J’ai la conviction que c’est encore plus le moment 

de s’engager, de débattre, de travailler au vivre 

ensemble et à renforcer la cohésion de notre 

société. Je le dis devant les élus locaux qui sont 

ici, les institutionnels, les partenaires socio-

économiques, tous ensemble, nous devons 

garder la tête froide et ne pas sombrer dans le 

catastrophisme. 

 

 



14 

 

 

 

 

Je ne m’y résigne pas en tous cas. Ne soyons pas 

défaitistes, en tous cas je ne m’autorise pas ce 

type de sentiment dans la période dans laquelle 

nous sommes.  

Il faut continuer de défendre les valeurs de 

justice sociale, de progrès humain, qui s’appuient 

sur le travail, le courage et l’effort. On ne réussira 

que tous ensemble.  

 

En 2025, il va falloir encore davantage de 

coopération entre tous les pouvoirs locaux, avec 

tous les partenaires, pour mener à bien les 

projets du territoire et entreprendre pour le 

bénéfice de toutes et tous.  
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Solidement ancrés dans notre territoire, avec nos 

valeurs chevillées au corps, je sais que, même 

avec moins de moyens, et sans y voir encore clair, 

nous continuerons quand même d’avancer. Nous 

continuerons de mener des projets et de 

construire l’avenir de la Bretagne. Je sais que 

pour ma part, je continuerai à me battre pour les 

valeurs que je défends et pour trouver des 

solutions pour la Bretagne.  

 

Ne nous laissons pas aller à la paresse 

intellectuelle, à la mollesse de l’inaction, relevons 

ensemble les défis de 2025. Cette année, nous 

aurons le plaisir à Vannes de voir le Grand Départ 

féminin du Tour de France. Ce sera un moment 

sportif et festif fort, qui écrira une nouvelle page 

de l’histoire d’amour entre le cyclisme et la 

Bretagne. Ce sera aussi l’occasion de porter haut 

nos valeurs communes, celles de la persévérance 

et de la résilience qui doivent continuer de nous 

guider cette année pour ne rien lâcher.  
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Nous devons rester conquérants, nous devons 

rester bretons pour faire en sorte de garder 

l’avenir entre nos mains. Avec l’Etat en local, avec 

l’ensemble des élus, des entreprises, des 

associations, que nous soyons capables de 

continuer de construire la vie de demain. Pas 

dans un combat entre collectivités, ou entre 

collectivités et Etat, mais dans une prise de 

conscience que la puissance publique bien 

organisée peut offrir une République 

décentralisée forte pour servir nos concitoyens. 

Soyez convaincus de notre engagement, c’est 

une équipe, la Bretagne.  

 

En vous présentant mes meilleurs vœux pour 

cette année, je tiens également à remercier 

chacun et chacune d’entre vous, élus, agents, 

responsable associatif, entrepreneur, vous 

toutes et tous qui par vos forces agrégées, 

donnent de la puissance, de la fierté et de 

l’optimisme à la Bretagne ! 
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Bonne année ! Bloavezh mat ! 


